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特别报道·市两会

“民族乡村振兴”界别协商会
加快推进统筹发展 打造民族乡村振兴的“丽水样板”
� � � �“民族乡村振兴”界别协商会上，与会委员就
如何加快推进民族乡村振兴发展与政府部门进行
了充分的协商讨论。

会上， 市委统战部通报了近年来民族乡村振
兴发展工作情况。 随后，虞海雄、雷丽亚等 9 位政
协委员和市民代表围绕“民族乡村扶持政策优化”

“发挥人才在民族乡村振兴中的支撑引领作用”等
方面进行了发言。 在提问环节中，吴积雷、蓝烨、何
灵等委员提出有关少数民族农村居民增收、 民族
乡镇公路建设以及民族乡镇公交统筹等方面问
题，与会部门都一一予以现场回应。

在协商会上，雷洁畅委员、雷晓威委员等都认
为，只有强化激活人才要素，才能为民族乡村发展

谱写新华章。 雷洁畅委员建议，加大民族村干部
的培养和选拔力度， 充分发挥民族村乡贤的作
用，加强民族村新型职业农民的培养，注重招商
引资与招才引智双轮驱动。

“产业兴，百业兴。 ”雷魏芬委员说，一个村
子没有稳固产业，村民没有稳定的收入，振兴就
无从谈起， 产业兴旺是民族乡村振兴的重中之
重。 雷魏芬建议按照“两山”发展大会的部署，坚
定不移走“生态经济化，经济生态化”绿色发展
路子，努力构建“一二三产融合发展、城乡融合
发展、农文旅融合发展”的民族生态经济体系。

“畲族文化产业是我市沉睡的瑰宝，一直都
未能形成规模。 ”虞海雄委员建议完善政策，激

活畲族文化产业活力；注重宣传，营造畲族文化传承
氛围；健全机制，强化畲族文化传承保障。

通过协商议政，委员们认为，近年来，我市各级
党委政府高度重视民族乡村振兴工作， 出台一系列
政策举措，取得了显著成效。 但与此同时，民族乡村
当下也存在产业发展相对落后、 基础设施建设相对
落后、村寨建设特色不明显、人气不旺、人才缺乏、
扶持政策有待优化等问题。 委员们希望， 民族乡村
振兴应摸清状况底数， 实施精准帮扶； 促进产业振
兴，增强“造血”功能；注重规划引领，推进统筹发
展； 加大引才聚力， 培养振兴领头人； 优化政策服
务，提升扶持效益。

市政协举行界别协商会

砥砺“丽水之干” 共助“两山”发展
□ 记者 蓝倞 刘烨恒 陈春

昨日上午，围绕我市“两山”发展主题，市政协分别举行了“创建国家公园，打造浙江大花园最美核心区”“加快全民健身事业发展”“民族乡村
振兴”三场界别协商会。协商会上气氛热烈，委员们发言踊跃，大家结合自身实际，畅所欲言，各抒己见，为书写好“丽水之干”的“两山”时代答卷建
言献策。

“创建国家公园，打造浙江大花园最美核心区”界别协商会
把国家公园打造成为丽水高质量绿色发展提供引领和动力的旗舰型产品
� � � �“创建丽水国家公园要解决体制和管理上如
何加快形成合力的问题。 ”“丽水国家公园是一个
国家级生态 IP，发展模式必须探索出旅游发展、生
态保护与乡村振兴相结合的创新模式。 ”……在界
别协商会现场，委员们结合自己的调查研究，就如
何助推丽水国家公园创建工作展开协商讨论。

丽水是习近平总书记生态文明思想重要萌发
地和“两山”理念重要发源地，创建丽水国家公园，
是深入贯彻落实“尤为如此”重要嘱托，以“丽水之
干”担纲“丽水之赞”的重要实践。 全市“两山”发展
大会提出，丽水要树立世界眼光、国际标准的高点
定位， 把国家公园打造成为推动新时代生态文明
建设最佳实践，体现国家战略、承担国家使命，为
丽水高质量绿色发展提供引领和动力的旗舰型产
品，争当大花园和国家公园建设的标准制定者、实
践地和示范区。

2017 年开始，我市迎难而上，积极谋划国家
公园创建工作。 经过不懈的努力， 国家林草局
2018 年将丽水确定为国家公园设立试验区，创
建工作实现了重大突破。

协商会上，委员们从区域发展全局出发，围绕
建立强有力的创建工作队伍、加快智库建设、加大
建设保护资金的争取、 科学划定国家公园各功能
区、加快生态监测及数据平台建设、重视人文历史
和自然资源的发掘利用、创新生态旅游发展模式、
广泛发动社会力量参与创建、 让原住民融入国家
公园创建工作、推动生态经济化等方面踊跃建言。

“国家公园创建要引入社会力量参与，为此
可以建立国家公园购买服务目录， 建立丽水国
家公园建设基金会， 建立国家公园农业保险机
制，培育专业社会组织为国家公园建设服务。 ”
沈绍春委员说。

“丽水国家公园创建区域有野生观赏植物 700余
种，其中列入国家重点保护的 35种，一级保护的 7种，
这里还是孑遗植物百山祖冷杉的全球唯一分布区，具
有很高的发掘利用价值。 我建议国家公园要重视野生
观赏植物资源的发掘利用。 ”柳旭波委员说。

通过协商讨论， 委员们认为， 创建丽水国家公
园， 是我市推进生态文明建设、 创新生态产品价值
实现机制的客观需要和重要工作， 要抓住我市成为
全国首个、 目前唯一的国家公园设立试验区的大好
机遇，深入推进国家公园创建工作。

丽水国家公园创建办、市委编办、发改委、财政
局、市场监管局、文广旅体局、交通运输局、农业农
村局、 生态环境局、 水利局等部门负责人就委员和
市民代表提出的意见建议进行了回应。 各方就如何
更好地推进国家公园创建工作互动协商， 共谋对
策，增进共识。

“加快全民健身事业发展”界别协商会
发挥全民健身积极作用 助力健康丽水建设
� � � �在“加快全民健身事业发展”界别协商会上，
委员们就如何破解推动全民健身过程中的难点，
加快全民健身事业发展开展了交流和协商。

近年来，全市紧紧围绕“培育新引擎、建设大
花园”的新定位、新使命，全力建设“生态体育之
城”，按照《全民健身计划》的目标要求，以增强人
民体质为目的，开展全民健身活动为重点，完善群
众性体育组织，加强公共体育设施建设，全民健身
活动和公共体育设施建设工作取得了明显成效。

“市民参与体育锻炼的积极性愈发高涨、全民
健身氛围愈发浓厚，可现有的体育设施，已难以满
足群众日益增长的健身需求， 公共体育场地设施
建设需进一步完善。 ” 潘竹贤委员在协商会上建

议，在今后的城市发展建设过程中，规划部门要
统筹规划全市体育场地建设，增加体育场地，严
格落实相关政策意见，大力推进体育公园建设，
形成各级各类体育设施布局合理、互为补充、覆
盖面广、普惠性强的网格化格局。

“现在的孩子从小学开始就出现了近视、脊
柱侧弯、个小发育迟缓的情况，青少年的健康体
魄受到挑战。 ”梁玮珺委员说，重视青少年身体
健康十分重要， 全社会需要形成重视青少年身
体健康、重视加强体育锻炼、全民健身的良好氛
围，建立健全中小学生体质健康标准，让孩子们
的大脑和体魄一样强大。

“广场舞对于推动全民健身计划有很积极

的影响， 已成为城乡基层群众文化体育生活的重要
内容。 与此同时，噪音扰民、影响交通、导致周围环
境脏乱差等问题也客观存在。 ” 杨素馨委员在协商
会上提出， 要加强基础设施建设， 因势利导地规范
管理。 她建议，通过政府部门引导，制定出台有关管
理办法，鼓励群众加强自我管理，加强基础设施建设
和对广场舞的专业指导，让广场舞舞出健康、舞出美
丽、舞出和谐。

协商会上，委员们结合调研情况，围绕群众体育
基础建设、如何科学全民健身、广场舞规范管理等问
题踊跃建言。 市体育局、市教育局、市自然资源和规
划局、市卫生健康委、市综合行政执法局等部门就委
员们提出的建议进行了回应。

（（资资料料图图片片）） 记记者者 程程昌昌福福 摄摄


